

1. LA ECONOMÍA EXTREMEÑA EN 1992

Rafael Pampillón Olmedo

1. INTRODUCCIÓN

La aprobación hace 10 años (el 25 de febrero de 1983) del Estatuto de Autonomía de Extremadura puede ser un motivo para reflexionar sobre el pasado y presente de la situación económica de la región.

Para analizar la evolución económica extremeña y su relación con el comportamiento medio nacional, podemos dividir la historia en dos períodos: el decenio 1973-83 (10 años antes del Estatuto) inmerso en la crisis económica generalizada a nivel español y mundial, y el período 1983-92 (10 años después del Estatuto), que recoge (excepto el año 1992), la etapa de fuerte crecimiento económico español en donde el extremeño no es una excepción.

Un examen de estos dos períodos, 1973-83 y 1983-92, muestra como en términos de PIB y de población ocupada, el primer período supone un alejamiento de la participación extremeña en el conjunto nacional; y durante el segundo período se realiza un acercamiento en población ocupada y en productividad a la media española, pero un alejamiento en el PIB (cuadro 1).

CUADRO 1. Población y producción. Participación (%) de Extremadura sobre España

	Población	PIB	Población Ocupada	Productividad
1960	4,54	2,83	—	—
1973	3,18	1,91	3,00	67
1983	2,76	1,6	2,20	72
1992	2,73	1,43	2,34	73

Fuente: INE y FIES

1.1. Período 1973-83: La crisis económica

Según todos los síntomas, Extremadura es una de las regiones españolas que peor ha reaccionado ante los embates de la crisis económica de los años 70. En el decenio 1973-83 el PIB extremeño a precios constantes creció a una tasa acumulativa del 0,6 por 100 medio anual, inferior al 2,3 por 100 computado para la media española (cuadro 2).

CUADRO 2. Crecimiento del PIB

	1973-83	1985-92
Extremadura	0,6	3,8
España	2,3	4,5

Tasa acumulativa anual. Fuente: INE y FIES

Extremadura soportó mayores pérdidas de empleo que la media nacional, pasando de representar el 3 por 100 de la población ocupada española en 1973, al 2,2 por 100 en 1983 (cuadro 3).

CUADRO 3. Población ocupada (Media Anual) (en miles)

	1973	1983	1992
Extremadura	387,4	240	296
España	13.039	10.838	12.366
(%) Extremad./España	3	2,2	2,4

Fuente: E.P.A.

Desde la vertiente de la producción, la actividad industrial y la agraria mantuvieron un ritmo de crecimiento medio negativo muy por debajo de la media española (cuadro 4).

CUADRO 4. Crecimiento del PIB por sectores

	Extremadura		España	
	1973-83	1984-92	1973-83	1984-92
Agricultura	-2,9	-0,63	0,4	1,1
Industria	-0,3	7,4	1,7	4,4
Construcción	1,2	9,5	-1,1	9,1
Servicios	2,8	3	3,4	4,3

Tasa acumulativa anual. Fuente: 1973-83 BBV. 1984-92 FIES.

El débil comportamiento de la industria extremeña durante la crisis pudo deberse a la inexistencia de un tejido industrial articulado, a la falta de redes de comercialización (lo que agrava las situaciones, como las de crisis, en que los compradores mandan en el mercado) y a la incapacidad de la empresa extremeña para eludir la presión fiscal. (En este sentido el Arco Mediterráneo ha dispuesto de una economía sumergida en sectores industriales de bienes de consumo: calzados, textiles, confección, madera, etc. que le permitió salir más airoso de la crisis).

Extremadura sufrió durante la crisis económica un fuerte ajuste por el lado de la oferta ante la alteración de los precios relativos en la agricultura y en la industria y la contracción y modificación de la demanda. Estos ajustes en el sistema productivo (provocados también por la tercera revolución tecnológica), colaboraron a la fuerte pérdida de peso de Extremadura dentro de la economía española durante ese período. Sólo el comportamiento anticíclico de la construcción y la expansión del sector servicios, evitaron que la economía extremeña sufriera en ese período uno de los reveses más importantes de su historia (cuadro 4).

La crisis económica promovió, en definitiva, un cambio bastante notable en la estructura productiva y del empleo. La pérdida de importancia relativa del sector primario situaba a éste en 1983 en el 13 por 100 del PIB y en el 33 por 100 de la población ocupada (cuadro 5).

CUADRO 5. Distribución de la población activa por sectores económicos (%)

	Extremadura			España		
	1973	1983	1992	1973	1983	1992
Agricultura	48	33	20	25	17	10
Industria	11	11	10	27	25	23
Construcción	8	9	15	9	8	12
Servicios	33	47	55	39	50	55

Fuente: E.P.A.

Datos que muestran la importancia que todavía tenía el sector agrario en la región a la salida de la llamada crisis del petróleo.

1.2. Crecimiento Económico 1984-92

Después de la crisis del petróleo y hasta que surge la crisis económica mundial generalizada en 1991, la economía extremeña vive un período de recuperación económica. Sin embargo, el crecimiento económico del PIB extremeño para el período 1985-92 fue del 3,8 por 100; inferior, por tanto, a la media nacional que fue del 4,5 por 100 (cuadro 2).

En 1992 la economía extremeña no había alcanzado todavía la estructura de una región económica desarrollada. La participación del sector primario (9 por 100 del PIB) es típica de una economía avanzada, sin embargo el nivel de empleo primario es todavía alto (20 por 100), lo que refleja la existencia de una diferencia todavía importante del sector agrario con el resto de la economía extremeña en la producción por persona ocupada. La estructura del PIB extremeño en 1992 se ha ido aproximando a la media nacional, si bien en la población activa se observan todavía diferencias importantes (cuadros 5 y 6).

CUADRO 6. Distribución del producto regional por sectores económicos (%)

	Extremadura			España		
	1973	1983	1992	1973	1983	1992
Agricultura	29	13	9	12	6	4
Industria	18	15	18	32	28	23
Construcción	8	10	13	7	6	8
Servicios	45	62	60	49	60	65

Fuente: BBV y FIES.

2. LA POBLACIÓN

Un factor determinante de la situación económica de Extremadura es el demográfico. La historia pasada y la más reciente demuestran que los movimientos poblacionales han ejercido una influencia fundamental sobre el desarrollo de la región. Así, la falta de oportunidades de trabajo y las constantes migraciones explican la pérdida de población y la baja densidad poblacional de Extremadura.

Durante la época del desarrollo económico español la emigración fue una constante de la economía extremeña. Los centros industriales españoles y europeos recibieron paulatinamente los excedentes de población extremeña procedente fundamentalmente de las zonas rurales de la región.

Junto con la despoblación, la emigración y la baja densidad de población, se produce otro rasgo definitorio de la población extremeña: la baja tasa de actividad de la misma. Esta baja tasa de actividad se produce por dos razones:

- 1.— Porque la población que emigra es aquella que está dispuesta a trabajar.

2.— Porque el peso de la agricultura en la región hace que muchos de los que trabajan en ese sector no queden contabilizados como población activa. Efectivamente, en la mayoría de los casos, las unidades familiares que se dedican a actividades agrarias lo hacen con todos sus miembros (mujeres e hijos), contabilizándose a efectos estadísticos el cabeza de la misma.

Por último, otra de las características de la población extremeña que hay que tener en cuenta es su estructura por sectores. Desde el comienzo del proceso de crecimiento económico, la población agraria ha ido perdiendo participación en la población total, tanto en Extremadura como en España. Así para 1973 la población agraria extremeña suponía el 48 por 100 del total regional, mientras que la española era el 25 por 100. En 1992 estos valores habían pasado al 20 por 100 y 10 por 100, respectivamente. Esta diferencia, pero en sentido inverso se vuelve a producir para el sector industrial en el que la participación extremeña (10 por 100 para 1992) es minoritaria con respecto a la española (23 por 100 para el mismo año). En cuanto al sector servicios, al comienzo de la crisis de los años 70, aportaba en términos de población activa un 6 por 100 más a nivel nacional que a nivel regional, habiéndose anulado esa diferencia para 1992, en que las participaciones en ambos casos son iguales (ver cuadro 5). En una visión de conjunto la estructura sectorial de la población activa extremeña nos muestra una economía de base eminentemente agraria, sometida a fuerte proceso de terciarización.

3. SITUACIÓN ECONÓMICA EN 1992

Extremadura concentra, dentro de sus límites regionales, el 8,24 por 100 del territorio nacional y el 2,73 por 100 de la población española. Su densidad de población alcanzaba, en el año 1992, 25,5 habitantes por kilómetro cuadrado frente a los 77 de España, y su tasa de paro se elevaba a 31 de diciembre de 1992 al 25,8 por 100 de la población activa, frente al 20 por 100 de la media nacional (cuadro 7).

CUADRO 7. Tasas de paro (%)

	1973	1983	1985	1992
Extremadura	3,2	16	28	25,8
España	2,7	15	22	20

Fuente: E.P.A.

Aunque, durante 1992 en Extremadura, la actividad del sector servicios se vio favorecida por el aumento del turismo y del sector público, incrementándose el número de empleados en este sector, sin embargo, en la construcción en la industria y en la agricultura disminuyeron el número de ocupados.

En 1992, el PIB extremeño suponía el 1,43 por 100 del nacional (1.057.437 millones de pesetas) y la productividad por trabajador ocupado era el 73 por 100 de la media de España (cuadro 1). La renta per capita extremeña suponía en 1992 el 60 por 100 de la española (cuadro 8).

CUADRO 8. Renta per capita (Pts.)

	1973	1983	1992
Extremadura	61.029	298.767	928.437
España	103.075	514.180	1.548.033
% Extremad./España	59,2	58,1	60

Fuente: BBV y FIES.

Desde 1983 a 1992, la población de derecho ha pasado de 1.073.945 habitantes a 1.064.188. Esta población ha tenido una distribución desigual sobre el territorio regional, pues en la última década se ha concentrado en los municipios superiores a 10.000 habitantes y, dentro de éstos, en los situados sobre los ejes principales del desarrollo regional: las vegas del Guadiana, las carreteras nacionales Madrid-Badajoz y Gijón-Sevilla, y los valles del Jerte y La Vera, configurando así los núcleos polarizadores del crecimiento económico-social de la región. Con ello quedan, pues, amplias zonas del espacio extremeño despobladas o con tendencia al despoblamiento.

En el sector primario, Extremadura ocupa el doble de población que la media nacional (20 por 100 frente al 10 por 100), y en el sector industrial se sitúa en menos de la mitad de la media nacional (10 por 100, frente al 23 por 100) (cuadro 5). Estas cifras avalan el fuerte peso que ocupa en la actualidad el sector primario y la pequeñez del sector secundario (excluida la construcción). Razones para argumentar este hecho no faltan, más bien al contrario, pero conviene apuntar que mientras que el sector servicios ha tenido un crecimiento similar al español, y con ello ha podido absorber parte de la mano de obra del sector primario, el proceso no ha sido el mismo en el sector industrial, donde su débil estructura e imbricación, y la ausencia de emprendedores, no han conseguido formar un tejido industrial capaz de absorber el posible excedente de población ocupada en la agricultura.

La tasa real de variación del PIB extremeño de 1992 sobre 1991 fue del 1,4 por 100, por encima de la tasa media de España que fue del 0,7.

Dos fueron los sectores que más contribuyeron al crecimiento del PIB extremeño, a saber: la industria (1,2 por 100) y los servicios (2,5 por 100), pues el sector primario —la agricultura— registró un crecimiento negativo y lo mismo ocurrió en la construcción.

4. COMERCIO EXTERIOR*

El volumen de comercio exterior de Extremadura en 1992 representó 50.688 millones de pesetas, correspondiendo 32.461 millones a las exportaciones y 18.227 a las importaciones (cuadro 9), lo que supone el 1,6 por 100 del comercio internacional español.

* Ver también capítulo 6.

CUADRO 9. Balanza comercial de Extremadura (Millones de pesetas)

	1983	1991	1992
Exportaciones	14.378	28.000	32.461
Importaciones	3.000	17.000	18.227
Saldo comercial	11.378	11.000	14.234
% Export. + Import. PIB	3,25	4,6	4,8

Fuente: Dirección Gral. de Aduanas. Ministerio de Economía y Hacienda.

Las exportaciones extremeñas crecieron en 1992 un 15 por 100; es decir, a mucho menor ritmo que en 1991, que lo hicieron al 26 por 100. Las importaciones extremeñas crecieron un 5 por 100, frente al 20 por 100 del año anterior. Tanto el crecimiento de las exportaciones como el de las importaciones reflejan la fuerte caída en la dinámica económica de la región en 1992.

Con estos resultados, la balanza comercial extremeña ha mejorado, pasando de un superávit de 11.000 millones de pesetas en 1991 a más de 14.000 millones de pesetas en 1992.

El sector exterior de la economía extremeña sigue teniendo un escaso peso sobre el conjunto de la actividad económica de la región, representando tan sólo alrededor del 4,8 por 100 del producto regional, frente al 30 por 100 que supone el comercio exterior español sobre el PIB nacional.

Aunque es evidente que las exportaciones, por sí solas no constituyen información suficiente para conocer la situación económica y las perspectivas de una comunidad autónoma, sí que pueden ser un indicador de su nivel de competitividad.

El escaso grado de sofisticación existente en las actividades productivas de Extremadura y su bajo nivel de integración repercuten negativamente en su comercio exterior. La exportación se concentra, sobre todo, en productos con poca transformación del sector primario, y la importación fundamentalmente en productos acabados. En el futuro, se debe tender hacia la exportación de productos cada vez más elaborados y de mayor valor añadido.

La exportación extremeña se concentra en el sector agroindustrial. Dentro de este sector, destaca la importancia de los preparados de legumbres, frutas y hortalizas, que representan más del 40 por 100 de la exportación extremeña regional, con un total de 10.498 millones de pesetas; seguido del corcho y sus manufacturas por valor de 4.518 millones pesetas; cereales con un total de 35.000 Tm., vendidas por 2.400 millones de pesetas, junto a legumbres y hortalizas en una cuantía de 2.800 millones de pesetas (9.311 Tm.).

5. EL SISTEMA FINANCIERO EXTREMEÑO*

El sistema financiero extremeño se hallaba compuesto, a diciembre de 1992, por aproximadamente 950 oficinas bancarias (2,7 por 100 del total nacional) que daban empleo a 4.000 personas (cuadro 10).

* Ver también capítulo 9.

CUADRO 10. Dimensión del sistema financiero extremeño

	1988	1990	1992
Número de oficinas	933	962	949
Número de empleados	3.625	4.219	4.000

Datos a 31 de diciembre. Fuente: Boletines Estadísticos, Banco de España.

Esta red de sucursales supone la existencia de una oficina bancaria por cada 1.100 habitantes, siendo el número medio de empleados por oficina de 4,31. Estas cifras están por debajo de la media nacional (1.200 habitantes y 7,42 empleados por oficina), lo cual no hace sino poner de manifiesto las singularidades de la Comunidad Autónoma extremeña en cuanto a densidad de población, demanda de servicios bancarios, etcétera.

5.1. Los depósitos

El total de recursos depositados en el sistema bancario extremeño, en diciembre de 1992, ascendía a 830.500 millones de pesetas, lo que supone un incremento del 13,6 por 100 en pesetas corrientes respecto a diciembre de 1991. Crecimiento que es superior a la media nacional.

Como puede observarse en el cuadro 11, la participación de los depósitos extremeños en el total nacional es del 1,77 por 100.

CUADRO 11. Depósitos totales en el sistema bancario (Miles de millones de pesetas)

	1983	1992
Extremadura	299,5	830,5
España	17.834	46.922
% Extremadura/España	1,69	1,77

Datos a 31 de diciembre. Fuente: Boletines Estadísticos, Banco de España.

Por lo que se refiere a la estructura de depósitos, ésta presenta aún claras diferencias con respecto a las existentes a nivel nacional, especialmente en lo que se refiere a las modalidades de depósitos de ahorros y a plazo.

Como puede comprobarse en el cuadro 12, el peso de los depósitos de ahorro sobre el total, en Extremadura, es de 15 puntos porcentuales superior al existente en el conjunto nacional, y en detrimento de los depósitos a plazo, que alcanzan un nivel del 46 por 100 en la Comunidad extremeña, frente al 57 por 100 en el resto de España. Esta diferente conducta del ahorrador extremeño puede ser justificada, al menos en parte, por el menor nivel de cultura financiera de la región.

CUADRO 12. Estructura de los depósitos del sector privado en el sistema bancario al 31-12-92 (%)

Tipos de Depósito	Extremadura	España
D. a la vista	17	21
D. de ahorro	37	22
D. a plazo	46	57
TOTAL	100	100,0

Fuente: Boletines Estadísticos del Banco de España.

5.2. Los créditos

Por lo que se refiere al volumen de créditos otorgados por el sistema financiero extremeño, en diciembre de 1992 alcanzó la cifra de 432.000 millones de pesetas lo que supuso en ese año un crecimiento superior a la media nacional; hecho que puede ser interpretado como un mayor grado de dinamismo de la economía extremeña respecto a la española (cuadro 13).

CUADRO 13. Créditos totales en el sistema bancario (Miles de millones de pesetas)

	1983	1992
Extremadura	144	432
España	10.595	39.713
% Extremadura/España	0,99	1,1

Datos a 31 de diciembre. Fuente: Boletines Estadísticos, Banco de España.

La importancia de cada uno de los tipos de entidades en la concesión del crédito queda reflejada en el cuadro 14. Se puede apreciar que aunque, en líneas generales, la estructura extremeña y la nacional coinciden, sin embargo debe resaltarse la mayor implantación de las cajas de ahorros en este segmento del negocio bancario, consecuencia de la fuerte implantación que las cajas poseen en la comunidad extremeña.

CUADRO 14. Créditos por instituciones al 31-12-92

	Extremadura		España	
	Miles millones	%	Miles millones	%
Banca Privada	243,5	56	24.000	60
Cajas de Ahorro	176,5	41	14.420	36
Cooperativas de Crédito	12,4	3	1.300	4
TOTAL	432,1	100	39.720	100

Fuente: Boletín Estadístico del Banco de España.

Del análisis del sistema financiero extremeño se puede deducir que los depósitos generados en Extremadura representan un porcentaje en el conjunto nacional bastante similar al que le corresponde por su participación en el PIB español. Sin embargo los créditos totales que se conceden en Extremadura, están por debajo de lo que corresponde a su ahorro.

Esta diferencia importante entre depósitos y créditos del sistema bancario, señala la existencia en esta región de recursos ociosos susceptibles de financiar iniciativas empresariales regionales y que, en la actualidad, se dedican a financiar proyectos de inversión en otras comunidades autónomas o se emplean en el interbancario.

Este hecho puede ser causado:

1.— Por escasez de solicitudes de crédito en la región, o bien porque, aún existiendo multitud de ellas, éstas vayan dirigidas a proyectos previsiblemente (previsión realizada por la banca) inviables.

2.— Porque al sistema bancario le es más rentable invertir sus depósitos regionales fuera de la región que en ella.

En resumen, Extremadura cuenta con el 2,7 por 100 de las oficinas bancarias del país, porcentaje que coincide con el de la población extremeña en el conjunto nacional; ahorra el 1,7 por 100 de los depósitos de España (por encima de la participación del PIB extremeño en el nacional que es del 1,43 por 100) y se le concede el 1,1 por 100 del crédito bancario español (lo que está por debajo de lo que le correspondería por su situación económica en el conjunto nacional).

2. LA PRODUCCIÓN AGRARIA EN 1992

José Abellán Gómez

1. PERFIL CLIMATOLÓGICO DEL AÑO AGRÍCOLA

Durante 1992, en todas las comarcas de la región se ha dado una pluviometría deficitaria respecto de la media de los 30 últimos años, con una distribución ciertamente atípica. A un invierno e inicio de primavera muy secos, le sucedieron dos meses, sobre todo junio, con lluvias por encima de lo normal. De igual manera las temperaturas se situaron por encima de la media.

A título de ejemplo se presentan los gráficos correspondientes a la pluviometría de 1992 en algunas de las comarcas de la provincia de Badajoz.